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MEMÓRIA DE REUNIÃO 

Pró-Reitoria de Planejamento e Desenvolvimento Institucional - PROPLAN 

 

REUNIÃO Nº. 01 – COMISSÃO GERAL 
 

 DATA: 27/06/2023                HORA INÍCIO: 14:40 

                                                    HORA TÉRMINO: 11:43 

ASSUNTO: OBJETIVOS ESTRATÉGICOS 
 

LOCAL DA REUNIÃO: SALA DO CONSUN 

PRESENTES: (CONFORME LISTA DE PRESENTES EM ANEXO) 
 
 

PRESIDIDA POR: 
▪ PROF. CAUAN FERREIRA ARAÚJO – PRESIDENTE DA 

COMISSÃO 
ELABORADA POR: Gisele da Silva Lopes dos Santos EMITIDA EM: 17/05/2023 
  

1. Abertura:  

1.1.  Aos 27 dias do mês de junho de 2023, às 14 horas e minutos, reuniram-se na sala do 

Consun, os membros da Comissão Geral, conforme convocação via e-mail. 

 

2. Início das proposições, informações pertinentes à pauta e discussões:  

2.1 Professor Cauan fez primeiramente os informes, reforçando sobre o prazo das demandas de 

novos cursos e comunicando que o formulário será estendido até o final de hoje, enfatizando 

que não é possível ampliar mais esse prazo, pois as informações ainda precisam ser 

sistematizadas pela assessoria. 

2.2  Sobre as demandas dos campi comentou que não há viabilidade de planejar um curso, 

contado com laboratórios da sede. Financeiramente fica muito caro a ação de ter de trazer os 

alunos para os laboratórios da sede. 

2.3 Professora Jorgiene perguntou sobre os cursos que foram pedidos, mas que já foram 

solicitados por outros campi, como ficará a situação. 

2.4 Professor Cauan comentou que será feita uma discussão coletiva para definir quais cursos 

irão para o PDI. Em seguida esclareceu que a metodologia adotada para os trabalhos de hoje 

seriam seria a divisão em grupos, tendo em vista que a colaboração on-line não foi muito 

produtiva. 

2.5 Ressaltou que no dia 29, pela manhã, será a socialização das demandas dos novos cursos e, 

portanto, será um momento longo, devido a quantidade de propostas que foram submetidas. À 

tarde será realizado o momento para o elenco de demandas de infraestrutura física e acadêmica. 

2.6 Professora Dávia comentou que apesar de ter muitas propostas de novos cursos, é melhor do 

que não ter nenhuma. Ressaltou que teremos muitas opções para avaliarmos e depois selecionar 

as opções mais viáveis. 

2.7 Professor Cauan dividiu a comissão em seis subgrupos para fechamento dos objetivos 

estratégicos da perspectiva “Processos Internos” e verificação se os resultados-chaves estão de 

acordo com os objetivos estratégicos. Os grupos poderiam fazer os devidos ajustes, retirar, criar 

outros resultados ou mesmo sinalizar que o resultado não tem coerência com o objetivo. 

2.8 Passando para a socialização, professora Solange apresentou o resultado do seu grupo, sobre 

o objetivo “Contribuir para a formação de cidadãos, com ênfase na interdisciplinaridade, na 

interculturalidade e na indissociabilidade ensino-pesquisa-extensão”, ressaltando que utilizaram 

como metodologia, os referenciais para avaliação dos cursos de graduação do MEC e da Capes 

para avaliação da pós.  

2.9 Professor Laurindo questionou sobre o termo “licenciaturas interdisciplinares”, 

considerando que as licenciaturas integradas no ICED estão em fase de desmembramento. 

2.10 Professora Solange respondeu o termo se referem a algumas licenciaturas 

interdisciplinaridade, como a informática educacional, por exemplo, pensando em cursos 

interdisciplinares que já existem na Ufopa, considerando o percurso acadêmico. 

2.11 Professora Lademe pontou que há uma tendência de confundir interdisciplinar com 

integradas, mas são pontos diferentes.  

2.12 Professora Jorgiene parabenizou a equipe da professora Solange pela relação com a as 

DCNs, com a nossa missão, visão, valores e também com a interculturalidade. 

2.13 Sobre a inclusão do termo intercultural no resultado-chave apontado pela equipe da 
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professora Solange, professor Valdomiro comentou que ainda teremos um tempo para aprimorar 

essas discussões sobre a interculturalidade, mas acha que já se pode incluir o termo em nossos 

textos, pois já foi mencionado na nossa visão. 

2.14 Professora Aldenize comentou que participou de uma reunião com o presidente do 

Conselho Nacional de Educação e nessa reunião que ele comentou sobre falarmos sobre 

expansão se ainda não estamos preenchendo nossas vagas, não corrigimos o que temos. Em sua 

fala, bastante incisiva, ele reforçava que esse problema era causado pelos currículos dos nossos 

cursos não estarem alinhados com as demandas sociais. Professora Aldenize comentou que não 

concorda totalmente com essa fala do presidente, mas que, que precisamos estar embasados em 

nossos fatores, do porquê da evasão em nossos cursos. Dentro do entendimento sobre a 

universidade do futuro, comentaram que o aluno do futuro não é aquele que entra para ser 

formar em um curso específico, ele entra pra Universidade e sai com uma formação 

universitária. Professora Aldenize comentou que mencionou a Ufopa como uma universidade 

que já experimentou essa universidade do futuro, no entanto, tivemos dificuldades do modelo 

no ato de sua implantação e que, portanto, é necessário fazer uma análise desse processo 

inovador. Ressaltou ainda que entende a Ufopa não recuou ao modelo e que precisamos 

repensar quais foram os fatores dificultaram o modelo de dar certo. Inclusive a experiência 

resultou em um plano de estudo muito bom para nossos cursos de pós que podem investigar 

essa experiência inovadora, vivida pela Ufopa. Hoje é importante refletir sobre o que se espera 

de um novo modelo de formação, um modelo interdisciplinar, seja integrado ou desintegrado, 

reestruturado, mas o que se espera pensar em um modelo que saia da zona de formação. 

Estamos sendo desafiados a pensar sobre o modelo de universidade para o futuro, levando em 

consideração a critica das pessoas que estão do “lado de fora”. 

2.15 Flávio Nicareta comentou que concorda com a permanência do termo intercultural.  

Professora Solange lembrou que é um termo que já foi introduzido nos nossos textos, na nossa 

visão.  

2.16 Professor Valdomiro apresentou o resultado das discussões do seu grupo sobre o objetivo 

“Promover e desenvolver saberes científicos e tecnológicos em diálogo com a sociedade”.  
2.17 Professora Solange ressaltou que não podemos atribuir a responsabilidade paras as pró-

reitorias o que é responsabilidade das unidades acadêmicas, uma vez que o resultado-chave 

aponta para os PPCs. Dessa forma, sua sugestão é de modificar o resultado-chave apresentado 

pelo grupo.  

2.18 Professor Lincon comentou sobre a possibilidade de pensar resultados-chaves que gerem 

indicadores mensuráveis, pois pela escrita de alguns resultados não consegue perceber, em 

alguns, essa possibilidade e que talvez seja só uma questão de escrita do resultado. 

2.19 O objetivo “Fortalecer a integração com a educação básica” foi apresentado pela 

professora Marilene. 

2.20 Professora Solange sugeriu acrescentar nos nossos concursos de pós-graduação a reserva 

de vagas para professores de educação básica e precisamos nos comprometer com essa demanda 

ou realização de cursos específicos, até mesmo com parcerias. 

2.21 Com base nas discussões, professor Cauan acrescentou um resultado-chave sobre esse 

aumento.  

2.22 Sobre o objetivo: “Promover a cultura regional e as ações em diálogo com a sociedade”, 

professora Ediene fez a apresentação do trabalhado realizado pelo seu grupo. Comentou que 

levaram em consideração para construção dos resultados-chave os textos sobre cultura que já foi 

aprovado anteriormente. 

2.23 Professor Cauan fez um comentário sobre esforços e resultados, ressaltando que já 

consegue visualizar quais serão os resultados e os de resultado, bem como, os que são 

mensuráveis.  

2.24. Sobre o objetivo “Ampliar e consolidar as relações acadêmicas e institucionais, nacionais 

e internacionais”, professor Gabriel fez a apresentação dos resultados do seu grupo, comentando 

que fizeram o exercício de adequar os resultados ao objetivo. 
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2.25 Ediene sugeriu um resultado específico para a ida da Ufopa para o exterior, pois os 

resultados apontam só para o recebimento de estrangeiros. Sentiu falta  

Professor Laurindo sugeriu  

 

3. Deliberações: 

4. Encaminhamentos finais:  

3.1 As discussões dos objetivos ficaram de ser concluídas no turno da tarde. 

 


